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ЖИЗНЬ КИПИТ

31 мая состоялось тор-
жественное открытие ре-

гионального простран-
ства федеральной сети 
«Точка кипения». Мно-

гофункциональное про-
странство на базе Алт-

ГУ станет площадкой для 
коллективной работы. 

Цель Точки кипения – разви-
тие консорциумов через проект-
ную деятельность, а также вне-
дрение инноваций в проектные 
команды местных сообществ. 
Столь масштабное событие в сте-
нах АлтГУ посетил губернатор 
Алтайского края, председатель 
правительства Алтайского края 
Виктор Петрович Томенко.

– Поздравляю всех с открыти-
ем регионального пространства 
федерального уровня «Точка ки-
пения» в Алтайском госунивер-
ситете! Пространство реализу-
ется по стандартам Агентства 
стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов и 
платформой «Национальная тех-
нологическая инициатива», что 
дает нашему региону возмож-
ность стать частью этой глобаль-
ной экосистемы. Алтайский край 
идет в ногу со временем, отвечая 
всем инновационным требова-
ниям и трендам современности. 
Сегодня наша страна находится 
под беспрецедентным давлени-
ем санкций и ограничений, мно-
гие технологии уходят с нашего 
рынка, но мы находим им достой-
ную замену. Одним из важных ре-
шений становится налаживание 
диалога между бизнесом, кадро-
выми и административным ре-
сурсами, а также наукой. Точка 
кипения объединяет этих нова-
торов, предоставляя возможность 

развивать, расширять, воплощать 
идеи и задумки, – подчеркнул гу-
бернатор.

Специальный представитель 
Президента РФ по вопросам циф-
рового и технологического раз-
вития гендиректор автономной 
некоммерческой организации 
«Платформа НТИ» Дмитрий Ни-
колаевич Песков отметил, что 
пространство обеспечивает до-
ступ к большому количеству ре-
сурсов: спецпроектам, форумам, 
стартапам и многому другому, 
что очень важно в рамках инно-
вационного развития общества.

С поздравительным словом к 
гостям обратился ректор АлтГУ 
Сергей Николаевич Бочаров:

– Очень символично, что про-
странство «Точка кипения» от-
крывается в стенах АлтГУ именно 
в юбилейный год. Оно вовлекает 
университет в экосистему, давая 
выход на региональный бизнес, 
развивает промышленный ту-
ризм, создает новую инфраструк-
туру для работы студенческой 
молодежи Алтайского края. Алт-
ГУ – участник программы «Прио-
ритет-2030», те направления, ко-
торые разрабатываются нами в 

ВСЕМ ЗОЖ!
Ученые института био-

логии и биотехнологии Ал-
тайского государственного 
университета в рамках про-
граммы «Приоритет-2030» 
реализуют проект «Энер-
гетика интеллекта – Центр 
правильного питания и вы-
сокой работоспособности». В 
нем планируют оказывать об-
разовательные услуги и кон-
сультационную помощь.

Идейным вдохновителем 
создания этого проекта и его 
руководителем стала и.о. ди-
ректора института биологии и 
биотехнологии, кандидат био-
логических наук Наталья Спе-
ранская. В институте была вы-
делена специальная аудитория, 
разработан дизайн-проект, на-
чались ремонтные работы. С 
запуском Центра правильного 
питания и высокой работоспо-
собности Алтайский госунивер-
ситет утвердится как вуз, сле-
дующий современному тренду 
корпоративной культуры, под-
держивающий здоровье студен-
тов и сотрудников.

– Ни для кого не секрет, что 
наша физическая и интеллек-
туальная работоспособность 
определяется образом жизни 
и характером питания. Пол-
ноценная и сбалансированная 
пища, обогащенная витамина-
ми и микроэлементами – источ-
ник энергии для нашего тела и 
мозга, залог здоровья, долго-
летия, качества и остроты ума. 
Поэтому проект и называется 
«Энергетика интеллекта, – рас-
сказывает преподаватель ИББ, 
физиолог, кандидат биологиче-
ских наук Инна Воронина.

Центр будет оснащен про-
граммным комплексом «Ин-
дивидуа льна я диета». Он 
предназначен для автоматизи-
рованной оценки и коррекции 
фактического питания с учетом 
двигательной активности, пси-
хологической нагрузки, вред-
ных привычек, наличия хрони-
ческих заболеваний. К проекту 
подключится и существующая 
и успешно работающая в инсти-
туте лаборатория психофизио-
логии. Она оснащена оборудо-
ванием, с помощью которого 
можно оценить работоспособ-
ность человека.

Помимо образовательной 
деятельности будет возмож-
на консультационная работа 
со студентами, сотрудникам 
АлтГУ, школьными учителями 
и одаренными детьми.

С началом работы центра та-
кое исследование смогут прой-
ти студенты, преподаватели и 
сотрудники университета. В 
планах ИББ запуск курсов ДПО, 
где слушателям не просто рас-
скажут, как надо правильно пи-
таться, а научат на собственном 
примере, проведя ряд исследо-
ваний и тестов.

Запустить Центр «Энергети-
ка интеллекта» планируют в но-
вом учебном году.

НОВОСТИ

рамках программы, – агробио-
технологии, искусственный ин-
теллект и другие – глубоко ком-
плементарны и могут активно 
использовать ресурс «Точка ки-
пения».

Во время открытия состоялось 
подписание соглашения о сотруд-
ничестве между Алтайским госу-
ниверситетом и АНО «Платфор-
ма НТИ». После чего губернатор 
края, ректор АлтГУ и гендиректор 
АНО «Платформа НТИ» совмест-
но дали старт работе инноваци-
онному пространству «Точка ки-
пения».

Зампредседателя правитель-
ства Алтайского края министр 
экономического развития Алтай-
ского края Анатолий Анатольевич 
Нагорнов поблагодарил АлтГУ и 
его управление за открытие про-
странства федерального уровня:

– Мы подошли к открытию 
первой Точки кипения с нако-
пленным опытом и всеми не-
обходимыми компетенциями. 
Алтайский край стал частью эко-
системы, в которой вращаются 
различные идеи, инициативы, ко-
торые воплощаются и становятся 

частью нашей жизни. Хочу отме-
тить, что для министерства, ор-
ганов власти важны следующие 
вещи: первое – методическое и 
методологическое сопровожде-
ние этого пространства, второе 
– соединение идей и разработок 
промышленного образца с биз-
несом, третье – грантовая под-
держка всех направлений НТИ. 
И, конечно, в перспективе ждем 
открытия новых Точек кипения 
в регионе!

Алина ФОМЕНКО
Фото Марии ДУБОВСКОЙ
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Считать недействительным:

• студенческий билет № 200131 
на имя Лещеевой Юлии Сергеевны.

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

5 июня состоялось заседа-
ние ректората в расширенном 
составе. Традиционный во-
прос: как университет выпол-
няет целевые показатели по 
программе «Приоритет-2030». 
Руководство АлтГУ обсудило 
также сотрудничество с инду-
стриальными партнерами и 
работу баз учебных практик 
в летний период.

Целевые показатели
О показателе, связанном с 

цифровой кафедрой (напом-
ним, с мая 2022 года АлтГУ стал 
площадкой федерального про-
екта по подготовке ИТ-кадров), 
рассказала первый проректор по 
учебной работе Евгения Анато-
льевна Жданова. Обучение на 
цифровой кафедре довольно 
сложное, но зато позволяет эф-
фективно нарастить студентам 
цифровые компетенции. Ито-
говую аттестацию (ассесмент) 
успешно прошли 1025 человек. 
Это – 113 % от показателя АлтГУ 
по цифровой кафедре в рамках 
программы «Приоритет-2030». 
Лучшую успеваемость по циф-
ровой кафедре показали студен-
ты ИИМО, ИМИТ, ЮИ, ИНГЕО. А 
уже совсем скоро, 15 июня, стар-
тует очередной набор по этой 
программе на 2023/2024 учеб-
ный год. И если в первый набор 
на цифровую кафедру могли по-
ступить только ребята с выпуск-
ных курсов, то в этом году запи-
саться на нее можно со второго 
курса.

О показателе по НИОКР до-
ложил проректор по научно-
му и инновационному разви-
тию Александр Николаевич 
Дунец. Этот показатель один 
из самых трудоемких, и пока 
он выполнен на 44 %. По объе-
му финансирования среди на-
учных подразделений в первом 

ряду Южно-Сибирский ботани-
ческий сад, Лаборатория меж-
дисциплинарного изучения ар-
хеологии Западной Сибири и 
Алтая, Алтайский центр при-
кладной биотехнологии. Из ин-
ститутов – ИГН, ИИМО. Чтобы 
ускорить выполнение показа-
теля, университет участвует в 
грантовых научных конкурсах 
и заключает хоздоговора, но ра-
боту в данном направлении не-
обходимо усилить. Небольшой 
задел по заключенным догово-
рам на второе полугодие теку-
щего года вызывает обеспоко-
енность ректората.

Целевые показатели по ДПО 
представила проректор по вос-
питательной работе и дополни-
тельному образованию Татьяна 
Викторовна Антоненко. Среди 
институтов по количеству слу-
шателей, обученных по допол-
нительным профессиональ-
ным программам с января по 
май 2023 года, лидируют ИГН, 
ИМИТ, МИЭМИС. АлтГУ продол-
жает участвовать в федеральном 
проекте «Содействие занятости», 
входящем в национальный про-
ект «Демография». Причем по 
количеству прошедших обуче-
ние АлтГУ занимает четвертое 
место среди 160 вузов – участ-
ников проекта. В Алтайском 
государственном университе-
те открыто 20 таких программ 
ДПО, еще восемь проходят ут-
верждение. Все они учитывают 
актуальные запросы компаний, 
чтобы граждане, завершившие 
обучение, были востребованы 
на рынке труда. Уже за первые 
месяцы реализации проекта в 
этом году слушателями про-
грамм ДПО стали 190 человек.

О выполнении целевых пока-
зателей в части импортозаме-
щения IT доложил проректор по 
цифровой трансформации и ме-

диакоммуникациям Максим Ге-
расимюк. Он пояснил, что таких 
показателя два. Первый – доля 
отечественного лицензионного 
ПО в университете, к концу 2023 
года она должна составлять 50 %, 
но уже сегодня равна 68 %. Вто-
рой – доля АРМ (50 %), оснащен-
ных российской операционной 
системой AstraLinux. Проректор 
рассказал, что уже приобрете-
ны около 520 лицензий этой си-
стемы. До конца года плани-
руется закупить еще 340 штук 
лицензий. Постепенный пере-
вод АРМ с Windows на AstraLinux 
уже начался и к декабрю дол-
жен достичь целевого показате-
ля. Каждый четверг управление 
информатизации проводит кон-
сультации для сотрудников по 
переходу на отечественное ПО.

Проректор по развитию меж-
дународной деятельности Ро-
ман Ильич Райкин уточнил, 
что в 2023 году доля иностран-
ных граждан и лиц без граждан-
ства, которые обучаются по ОП 
ВО, должна составлять не менее 
21 %. Решающим в выполнении 
этого показателя станут резуль-
таты приемной кампании 2023 
года. 

Еще один показатель – тру-
доустройство иностранных НПР 
в 2023 году, план по нему 70 че-
ловек. Роман Ильич поделился 
хорошей новостью: только что 
Японо-Российским центром 
молодежных обменов одобре-
на заявка нашего вуза, и в Алт-
ГУ будет впервые командирован 
преподаватель японского языка 

– гражданин Японии. С 1 сентя-
бря 2023 года он в дистанцион-
ном формате начнет работу. 

Начальник управления стра-
тегии, анализа и мониторинга 
АлтГУ Дмитрий Сергеевич Хва-
лынский проанализировал, на-
сколько процентов университет 

выполнил целевые показатели 
с января по май. Лучше всего, 
на 98 %, пока выполнен показа-
тель «ППС до 39 лет» – и его важ-
но удержать. Напомним: АлтГУ 
в рамках программы «Приори-
тет-2030» ведет большую работу 
по привлечению молодых уче-
ных в стратегические проекты 
вуза, и это дает хороший резуль-
тат. Теперь институты должны 
гарантировать, что нагрузка 
ППС до 39 лет будет обеспечена 
с начала нового учебного года. 

А вот показатели «Объем за-
трат на НИОКР из собствен-
ных средств», «Доходы от при-
носящей доход деятельности», 
«Численность лиц, прошедших 
обучение по ДПО» требуют су-
щественной проработки. 

Индустриальные 
партнеры

Проблему взаимодействия с 
индустриальными партнерами, 
в том числе по программе «При-
оритет-2030», обозначил про-
ректор по научному и иннова-
ционному развитию Александр 
Николаевич Дунец. У институ-
тов есть заделы в этом направ-
лении, однако перечень инду-
стриальных партнеров, а также 
профессиональных услуг необ-
ходимо постоянно расширять. С 
этой целью, напомнил прорек-
тор, в АлтГУ создан Центр разви-
тия исследований и разработок 
R&D, куда может обратиться лю-
бой, кто желает реализовать ту 
или иную коммерческую идею в 
научной сфере.

Ректор АлтГУ Сергей Никола-
евич Бочаров обратил внимание, 
что взаимодействие с индустри-
альными партнерами – одна из 
важнейших тем, от которой во 
многом зависит развитие как 
всего университета, так и его от-
дельных научных центров, а сле-

довательно, и профессиональ-
ных компетенций ученых АлтГУ. 

Базы учебных 
практик

Последний вопрос касался 
того, насколько в летний сезон 
будут загружены базы учебных 
практик АлтГУ. Проректор по 
воспитательной работе и допол-
нительному образованию Татья-
на Викторовна Антоненко уточ-
нила, что на протяжении трех 
месяцев на БУП «Озеро Краси-
лово» будут проходить уже тра-
диционные школы актива, кото-
рые соберут около 500 человек: 
в них участвуют активисты из 
разных институтов и студенче-
ских культурно-досуговых объ-
единений АлтГУ. 

Кроме того, Алтайский госу-
ниверситет активно участвует 
в федеральных проектах под-
держки молодежи. В этом году 
на базе «Озеро Красилово» прой-
дет университетская смена, куда 
приедут школьники из новых 
регионов РФ – всего более 120 
человек. 

Ежегодно АлтГУ принимает 
участие и в федеральном про-
екте по студенческому туризму. 
Летом этого года университет 
ожидает студентов из 12 субъ-
ектов РФ – около 80 человек, для 
которых АлтГУ подготовил че-
тыре тура – «Большой Алтай», 
«Природа Алтая», «Открывай Ал-
тай», «Золотые ворота Алтая» и 
три экскурсии – «Первое знаком-
ство с Барнаулом», «Архитектур-
ные образы Барнаула», «Барнаул 

– горнозаводской город». Отдо-
хнуть на БУП «Чемал» и «Чарыш» 
может каждый студент и сотруд-
ник АлтГУ.

Аркадий ШАБАЛИН

РЕКТОРАТ

И ЛЕТОМ О ЦЕЛЕВЫХ 
ЗАБЫВАТЬ НЕ СТОИТ 

НОВОСТИ

В ГОСТЕПРИИМСТВЕ – ПЕРВЫЙ
17–19 мая в Перми про-

шел первый Форум госте-
приимства России. Более 
тысячи гостей из всех ре-

гионов страны поучаство-
вали в грандиозном меро-
приятии. Алтайский край 
представила доцент кафе-

дры рекреационной гео-
графии, сервиса, туризма 

и гостеприимства Алт-
ГУ посол гостеприим-

ства Алтайского края Але-
ся Андреевна Корецкая.

Форум проводился в рамках кон-
курса «Мастера гостеприимства» 
президентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей», а также 
при поддержке правительства Перм-
ского края. Событие стало масштаб-
ной площадкой для обмена опы-
том сотрудников отрасли туризма 
и неравнодушных к путешествиям 
жителей, местом, где можно вдохно-
виться уникальностью и колоритом 
разных уголков России и спланиро-
вать предстоящий отпуск. Как отме-
тила Алеся Андреевна, программа 
мероприятия была очень информа-
тивной и насыщенной: 

– Для участников организовали 

десятки сессий и лекций с пригла-
шением лидеров индустрии: Алек-
сея Волова, Артема Клыкова, Анны 
Кувайцевой, Дмитрия Макарова и 
других. Только подумайте, более 50 
ведущих экспертов гостиничной ин-
дустрии выступили перед гостями, 
а позже каждый желающий мог по-
общаться с мастерами своего дела. 
Здесь действительно была возмож-
ность зарядиться энергией и гло-
бальными трендами гостиничной 
индустрии, чтобы в дальнейшем 
развивать сообщества и внутрен-
ний туризм в своем регионе.

Алина ФОМЕНКО

ТОП-10 СУБЪЕКТОВ И ГОРОДОВ РФ, 
КУДА ЕДУТ ОТДЫХАТЬ В ИЮНЕ
(по данным платформы TravelLine)

1-е место – Краснодарский край (30,23 %)

2-е место – Санкт-Петербург (14,54 %)

3-е место – Москва (8,09 %)

4-е место – Ставропольский край (4,23 %)

5-е место – Калининградская область (3,37 %)

6-е место – Республика Татарстан (2,91 %)

7-е место – Республика Крым (2,72 %)

8-е место – Московская область (2,53 %)

9-е место – Ярославская область (1,96 %)

10-е место – Нижегородская область (1,59 %)

ЖДЕМ ИМЕННО ТЕБЯ

 20 июня в главном корпусе 
на проспекте Ленина с само-
го утра будут ждать абитури-
ентов, которые хотят подать 
заявления на программы ба-
калавриата, специалитета, ма-
гистратуры, аспирантуры и 
программы среднего профес-
сионального образования.

В этом году Алтайский госу-
дарственный университет пре-
доставляет более 2,9 тысяч бюд-
жетных мест. 

Узнать подробнее об инсти-
тутах и направлениях обучения, 
о том, какие документы необхо-
димо предоставить при посту-
плении, а также другую акту-
альную информацию можно на 
сайте Абитуриент АГУ  или по те-
лефону +7 (3852) 291-222.

НОВОСТИ
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ГОСТЬ НОМЕРА

место занял АлтГУ 
в рейтинге лучших 
российских вузов

THE University Impact 

4-е
выпускников 

исторического факультета 
(ИИМО) за 50 лет. 

Поздравляем с юбилеем!

5168
градусов Цельсия – 

максимальная 
температура в Барнауле

на текущей неделе

+37
дней осталось до начала 
приемной кампании – 

2023 в АлтГУ

128
июня – 

День социального 
работника

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

КОРЕНЬ УЧЕНЬЯ ГОРЕК, 
ДА ПЛОД ЕГО СЛАДОК

АлтГУ с момента осно-
вания славился лучши-

ми кадрами. Большинство 
ученых классического уни-

верситета преподают бо-
лее 20 лет, в числе таких 

опытных наставников – за-
ведующий кафедрой кон-
ституционного и между-
народного права д. ю. н., 
почетный работник выс-

шего профессиональ-
ного образования РФ 

Евгений Серге-
евич Аничкин.

– Евгений Сергеевич, расска-
жите, как вы стали студентом 
АлтГУ.

– Еще со школы я тяготел к гу-
манитарным предметам – они мне 
давались легко, в отличие от ма-
тематики. В 1993 году после окон-
чания школы я решил поступать 
на юридический факультет и од-
новременно подал документы на 
исторический факультет. По всту-
пительным экзаменам для посту-
пления на юрфак недобрал одного 
балла, но их хватило, чтобы прой-
ти на исторический. Проучившись 
там год, я так и не расстался со сво-
им желанием стать юристом. Уже 
следующим летом, в 1994 году, я 
вновь подал документы на дневное 
отделение юридического, но про-
шел только на заочное. Стал парал-
лельно учиться на дневном истфа-
ке и заочно на юрфаке. В 1998 году 
окончил исторический, а в 2000 – 
юридический, причем юридиче-
ский с отличием. Получать какое-
то еще образование не планировал, 
но пришлось: в 2015 году, когда я 
работал первым проректором Алт-
ГУ, поступил в Высшую школу эко-
номики на уникальную магистер-
скую программу «Управление в 
высшем образовании» (направле-
ние «менеджмент»). Из более чем 
120 претендентов на бюджетные 
места зачислено было всего 40. Два 
с половиной года отучился заочно 
и в начале 2018 года успешно защи-
тил магистерскую диссертацию.

– Выходит, что вы окончили 
три разных направления обуче-
ния. Где было сложнее всего по-
лучать знания?

– Я получил три образования 
и могу сказать, что студенческая 
среда и интенсивность обучения 
везде была разной. На истфаке 
учились вчерашние школьники, 
совсем молодые ребята. На юрфа-
ке – люди взрослые, в большинстве 
имеющие семью и работу, среди 
них на потоке я был один из са-
мых младших. На менеджменте со 
мной учились управленцы, прежде 
всего проректоры вузов. Могу ска-
зать, что сложнее всего мне было 
учиться на юридическом факуль-
тете. Заочное обучение подразуме-
вает множество самостоятельных 
заданий, для которых нужна боль-

шая самодисциплина. Необходимо 
было усваивать большие объемы 
информации. Кроме того, юриди-
ческая наука практикоориенти-
рована: решение правовых задач, 
рассмотрение казусов, составление 
юридических документов – все это 
приходилось делать самому. При-
чем на тот момент не было Интер-
нета, справочно-правовых систем 
и других технических удобств – в 
библиотеке я был частый гость.

– Евгений Сергеевич, вы один 
из тех ученых АлтГУ, у кого вы-
сокая публикационная актив-
ность. Какие научные пробле-
мы вас интересует сейчас?

– Стержнем моих научных ис-
следований выступает конститу-
ционное право России, оно в фо-
кусе большинства моих грантовых 
проектов. Сейчас под моим руко-
водством реализуется грант РНФ 
по проблематике правовых си-
стем присоединенных террито-
рий – ДНР и ЛНР. В рамках иссле-
дования изучается формирование 
систем их законодательства и выс-
ших органов государственной вла-
сти как с самопровозглашения до 
принятия республик в состав Рос-
сии, так и их последующая инте-
грация в российское правовое про-
странство. Еще одна научная тема 
– конституционно-правовые осно-
вы российской антисанкционной 
политики, включая меры правово-
го противодействия зарубежным 
санкциям. Когда я нахожу интерес-
ные темы, то ограничиваюсь од-
ной-двумя публикациями, а после 
передаю их на дальнейшую про-
работку своим магистрантам и 
аспирантам. Они уже достигают 
неплохих результатов. Считаю, что 

наставничество в этом и заключа-
ется: сначала необходимо самому 
разобраться в теме, а уже потом пе-
редавать ее своему ученику, что-
бы научное руководство было эф-
фективным.

– Как предпочитаете прово-
дить свободное время, чем ув-
лекаетесь?

– На хобби времени очень мало. 
Ходить на утреннюю пробежку 
или что-то коллекционировать – 
не про меня. Хотя раньше в школь-
ные годы я собирал марки, даже 
состоял в обществе филателистов. 
Раньше читал много художествен-
ной литературы, особенно русскую 
классику. В студенчестве ходил на 
курсы профессионального изуче-
ния языка эсперанто, даже полу-
чил аттестат, неплохо владел пе-
реводом с немецкого, с латыни. 
Сейчас люблю слушать отдельных 
музыкальных исполнителей, смо-
треть фильмы, особенно новинки 
российского кино. Серьезных пре-
мьер стараюсь не пропускать, для 
меня это хорошая разрядка. Уде-
ляю время детям, в том числе, по 
возможности, проверяю домаш-
нее задание.

– Вы занимали несколько 
должностей: первый прорек-
тор по учебной работе, заведу-
ющий кафедрой, доцент…

– Работы всегда было мно-
го. Был период, когда я совмещал 
должность заведующего кафе-
дрой с работой в ректорате и ак-
тивной научной деятельностью. 
Все вполне сочетаемо, можно успе-
вать и руководить, и преподавать. 
Кстати, среди студентов я считался 
строгим преподавателем, особен-

но в первые годы. Сейчас станов-
люсь более лояльным. С возрастом 
мы начинаем иначе смотреть на 
мир. Да и спрос со студентов из-
менился, раньше все было намно-
го строже. На нашей кафедре кон-
ституционного и международного 
права преподается большой блок 
публично-правовых дисциплин: 
конституционное, администра-
тивное, финансовое, налоговое, та-
моженное, муниципальное право. 
На углубленных спецкурсах маги-
стратуры, которых более 20, сту-
денты изучают конституционное 
законодательство, муниципальное 
нормотворчество, конституцион-
ную юстицию и так далее. 

– А почему выбрали именно 
преподавание, а не службу в по-
лиции, например?

– К преподаванию меня при-
вел случай. Вообще в студенче-
ские годы я хотел быть адвокатом, 
но бывший заведующий кафе-
дрой всеобщей истории и между-
народных отношений, к сожале-
нию, ныне покойный, Анатолий 
Ефимович Глушков предложил 
мне преподавать. На тот момент 
на кафедре открылась новая спе-
циальность «международные от-
ношения», на которой был боль-
шой блок правовых дисциплин, 
вести их было некому. Анатолий 
Ефимович знал, что я успешно за-
вершаю обучение на истфаке и до-
учиваюсь на юридическом факуль-
тете. В сентябре 1998 года я начал 
вести первые лекции. Помню, в 
первый год работал только с од-
ной группой – вел основы граж-
данского права, а после перечень 
дисциплин стал заметно шире – 
преподавал международное пу-

бличное право, международное 
частное право, дипломатическое и 
консульское право... Два года усер-
дно и плодотворно работал с меж-
дународниками. С 2000 года пере-
шел на юридический факультет, 
где работаю до сих пор. Очень по-
везло, что на юрфаке судьба све-
ла меня с моим уважаемым учи-
телем – Валерием Валентиновичем 
Невинским, под руководством ко-
торого я защитил кандидатскую 
диссертацию, а в последующем он 
выступил моим консультантом по 
докторской диссертации. К сожа-
лению, два года назад Валерий Ва-
лентинович ушел из жизни. В вузе 
я 25 лет, из них 23 года – на юр-
факе. В 2011-м, будучи доктором 
наук, я был избран заведующим 
кафедрой трудового, экологиче-
ского права и гражданского про-
цесса, руководил ей два срока до 
2021 года. С 2021 года был избран 
завкафедрой конституционного и 
международного права. Мне нра-
вится работа в вузе. Это возмож-
ность делиться знаниями с подрас-
тающим поколением, заниматься 
наукой, в том числе работая с аспи-
рантами по подготовке диссерта-
ций. При этом можно оставаться 
востребованным и за пределами 
университета. Как сейчас, так и 30 
лет назад я понимаю, что АлтГУ – 
лучший вуз Алтайского края.

– Что можете пожелать вузу в 
год его 50-летия?

– В юбилейный год желаю Ал-
тайскому госуниверситету даль-
нейшего развития, много хороших 
студентов, амбициозных задач и, 
конечно, новых достижений! 

Алина ФОМЕНКО
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Так и появилась идея проекта. 
Благодаря ему студенты научат-
ся создавать качественный видео-
контент, который включает в себя 
и контент-маркетинг, и контент-
аналитику. Пример такой работы 
можно увидеть на «Кинопоиске» 

или на канале «Правое полушарие 
интроверта».

– Берется нечто из массовой 
культуры и анализируется: как за-
рождалось аниме, что нам дал се-
риал «Звездные войны» или The 
Last of Us, компьютерные игры… 
Или, например, эпопея Гарри Пот-
тера. Вычленяем образ государства 
при Волан-де-Морте – он явно хо-
тел построить националистическое 
государство, потому что был про-
тив грязнокровок. На такие элемен-

ПРИОРИТЕТ-2030

ЗА «КОЛЛАБОЙ» – К ПОЛИТОЛОГАМ
«ЗН» продолжает рассказывать о проектах программы 

«Приоритет-2030». И сейчас речь пойдет о необычной «Колла-
бе», благодаря которой студенты-политологи (и не только!) 

могут стать режиссерами научно-популярных роликов и рас-
сказать о массовой культуре с точки зрения социальных наук.

Название проекта «Коллаба» 
выбрано неспроста: оно переда-
ет смысл взаимодействия универ-
ситета и работодателей. Дмитрий 
Анатольевич Казанцев, старший 
преподаватель кафедры филосо-
фии и политологии ИГН АлтГУ, рас-
сказывает:

– Цель проекта заключается в 
том, чтобы сформировать у сту-
дентов цифровые компетенции в 
области контент-маркетинга и кон-
тент-аналитики при тесном вза-
имодействии со стейкхолдерами: 
избирательной комиссией Алтай-
ского края, брендинговой компа-
нией «Кирпич», сетью ресторанов 
быстрого питания «Гриль № 1» и 
других партнеров. Так как мы на-
ходимся в условиях турбулентно-
сти, в том числе политической, 
нашей задачей было разработать 
новые основные образовательные 
программы по политологии. И уже 
под них – создать проект «Колла-
ба», чтобы обучить студентов уни-
версальным навыкам маркетинга и 
созданию видеоконтента. 

В современных условиях, когда 
сокращается число социальных 
медиа, специалистов с навыками 
создания контента требуется боль-
ше, причем не только в коммерче-
ской, но и в политической сфере. 
Еще одна причина создания имен-
но такого проекта, по словам Дми-
трия Анатольевича: особенности 
современного положения полито-

логии, бизнеса и гражданского об-
щества в России. 

– Наша профессия и новые об-
разовательные программы нахо-
дятся на стыке коммерческой и по-
литической сфер. Мы подумали: а 
что, если давать студентам меж-
дисциплинарные навыки? Они ка-
сались бы не только политики, но 
и бизнеса. Ведь бизнесу требуют-
ся маркетологи с узкоспециализи-
рованными знаниями и более вос-
требованными навыками!

ты обычно не обращают внимания 
во время просмотра, но аналити-
ка имеет свою целевую аудиторию. 
Студенты смогут познавать семан-
тику того или иного культурного 
явления, производить качествен-
ный и востребованный контент, ра-
ботая с востребованными на рын-
ке программами. И, как результат, 
выполнять рекламную функцию, – 
объясняет Дмитрий Анатольевич.

Кроме преподавателей с кафе-
дры философии и политологии – 
Ярославы Юрьевны Шашковой, 
Марины Алексеевны Широковой, 
Татьяны Анатольевны Асеевой и 
Дмитрия Анатольевича Казанце-
ва – вести курс будет выпускник 
АлтГУ и ВШЭ Роман Константинов, 
который обучался на направлении 
«кинопродюсер».

Курсы дополнительного образо-
вания по проекту «Коллаба» нач-
нутся в сентябре и продлятся око-
ло двух месяцев. За это время в 
своих командах участники смогут 
ознакомиться с историей контент-
аналитики и маркетинга, с прин-
ципами драматургии, с аудиовизу-
альными продуктами и созданием 
скрипта. Также они узнают об ав-
торском праве и об инструментах 
с бесплатных ресурсов, научатся 
монтажу в CapCut.

– Этот курс ДПО, грубо говоря, 
методичка. То есть алгоритм, вы-
полнив который, студент получит 
определенный результат. В про-
цессе работы обязательно будем 
проводить консультации с менто-
рами (кураторами направлений), 
улучшать черновики, знакомить-
ся с рекламой на YouTube, учиться 
создавать заголовки и использо-
вать теги. На выходе мы получим 
научно-популярные ролики с кон-

тент-аналитикой на базе массовой 
культуры. Опубликован контент 
будет на социально ориентируе-
мой платформе на базе Центра по-
литического анализа технологий, 
который выступает ядром проек-
та, на странице во «ВКонтакте» и в 
VKвидео, на сайте ИГН, а также на 
YouTube (в том числе shorts). При-
глашаем не только политологов, но 
и всех желающих поучаствовать в 
нашей «Коллабе»! – говорит Дми-
трий Анатольевич.

«Коллаба» призвана привлечь 
внимание, в первую очередь, к по-
литологии как науке – такой, какая 
она есть на самом деле. И на основе 
массовой культуры популяризиро-
вать политические и философские 
концепции с разных точек зрения. 
Помимо востребованных цифро-
вых навыков и взаимодействия со 
стейкхолдерами, студентов про-
ект может заинтересовать из-за до-
натов. Это хорошая возможность 
уже во время обучения получить 
отдачу от своего контента не толь-
ко в виде просмотров и лайков, но 
и денег. 

– Политологи – универсальные 
специалисты в массовых комму-
никациях. В первую очередь это 
связано с тем, что в политические 
процессы и системы современно-
го постиндустриального мира про-
никает маркетинг. В магистратуре 
у нас уже появился «политический 
маркетинг». Специалисты на выхо-
де смогут создавать инструменты 
при помощи коммерческого и по-
литического маркетинга. На этом 
стыке точно может родиться что-то 
новое и уникальное! – уверен Дми-
трий Анатольевич.

Александра СМОЛЯНИНОВА

ФИЗИКА СПАСЕНИЯ

В рамках национально-
го проекта «Наука и уни-

верситеты» 30 мая корре-
спондент «ЗН» побывала 
в Институте ядерной фи-
зики им. Г. И. Будкера СО 

РАН. Там прошла боль-
шая однодневная экскур-
сия по самому институту 

и установкам, разрабо-
танным в нем. Очень впе-

чатлила установка для 
бор-нейтронозахватной те-
рапии – нового способа ле-

чения раковых опухолей. 
А еще адронный коллай-

дер – один из семи, суще-
ствующих во всем мире. 

ИЯФ СО РАН – один из крупней-
ших академических институтов на-
шей страны. Экскурсия такого пла-
на в нем проводилась впервые. В 
ней участвовали студенты из Челя-
бинска, Томска, Новосибирска, Бар-
наула и других городов. Программа 
тура длилась пять часов, но за это 
время группа не успела обойти и по-
ловины того, что есть в ИЯФ СО РАН. 
Однако студенты посмотрели наи-
более важные разработки. 

Итак, побывав там, трудно пове-
рить, что студенты учатся рядом с 
настоящим электрон-позитронным 
коллайдером, а недалеко от учеб-
ных корпусов, в бункерах, работа-
ют инженеры: собирают установку 
для лечения рака с помощью бор-
нейтронозахватной терапии. В ходе 
пресс-тура нам показали ВЭП-2000 
– настоящий коллайдер: ускоритель 
заряженных частиц на встречных 
пучках. Он разгоняет пучки тока 
12 миллионов раз за – только пред-
ставьте! – одну секунду. Показали 
и бустерное кольцо, которое раз-
гоняет частицы перед тем, как они 

попадут в коллайдер. Рассказали о 
том, что именно в ИЯФ СО РАН была 
разработана собственная техноло-
гия создания клистронов, то есть 
наиболее важной части линейно-
го ускорителя, с помощью которой 
обеспечивается большая мощность 
для разгона частиц до скорости све-
та. А также студенты поучаствовали 
в пресс-конференции по изготовле-
нию критически важного оборудо-
вания для Сибирского кольцевого 
источника фотонов (СКИФ). 

Самым важным и полезным 
для меня стал разговор с Сергеем 
Юрьевичем Таскаевым – доктор-
ом физико-математических наук, 
заведующим лабораторией и глав-

ным научным сотрудником. Сер-
гей Юрьевич занимается созданием 
ускорительного источника нейтро-
нов для бор-нейтронозахватной 
терапии злокачественных опухо-
лей вот уже 26-й год. История раз-
работки этого проекта началась в 
1997 году, когда заведующему ла-
бораторией ИЯФ СО РАН Григорию 
Ивановичу Сильвестрову позвонил 
приятель, узнавший про метод бор-
нейтронозахватной терапии (БНЗТ) 
на конференции в Китае. Причем 
позвонил с вопросом о том, знает ли 
Григорий Иванович тех, кто сможет 
создать ускоритель для установки 
БНЗТ. Расспросили обо всем. Поду-
мали. Ответили: «Мы». Так началась 
важная для всего мира работа над 
ускорительным источником ней-
тронов для БНЗТ.

Нам нужен бор
Бор-нейтронозахватная тера-

пия сегодня – один из наиболее 
перспективных методов борьбы с 

раком. Она позволяет производить 
точечное поклеточное уничтоже-
ние злокачественных опухолей, в 
том числе тех, что считаются неиз-
лечимыми. Кроме того, она может 
бороться с заболеванием на послед-
ней его стадии. Как работает тера-
пия? Для начала организм обманы-
вают препаратом – через кровоток 
вводят изотоп бор-10, который по-
степенно накапливается в опухоли, 
причем в нужной для проведения 
терапии концентрации (раковые 
клетки интенсивно накапливают 
препарат, и его концентрация ста-
новится гораздо больше, чем в окру-
жающих здоровых тканях). После 
чего пациента облучают потоком 

эпитепловых (иначе надтепловых) 
нейтронов, которые проникают 
внутрь организма, сталкивают-
ся с атомными ядрами и теряют 
энергию. В результате поглощения 
нейтрона бором происходит ядер-
ная реакция с большим выделени-
ем энергии в клетке, что приводит 
к ее гибели. Иными словами, про-
исходит маленький ядерный взрыв 
внутри человека. Причем если срав-
нивать БНЗТ с химиотерапией, то 
вместо четырех-шести сеансов об-
лучения человеку понадобится все-
го лишь один сеанс БНЗТ. В отдель-
ных случаях – два. Здесь природа 
преподнесла человечеству два по-
дарка. Во-первых, атомное ядро 
бор-10 обладает уникально высокой 
способностью захвата нейтронов – 
делает это в 1000 раз эффективнее, 
чем большинство других атомных 
ядер. Во-вторых, продукты ядер-
ной реакции – это преимуществен-
но заряженные частицы, из-за чего 
84 % всей энергии ядерного взрыва 

выделяется в клетке опухоли, что 
приводит к ее гибели.

У дела были дилетанты
У лаборатории была одна основ-

ная задача – сделать источник ней-
тронов с нужными параметрами 
для БНЗТ. И она казалась нерешае-
мой. Еще в конце 80-х годов к ее ре-
шению приступило мировое физи-
ческое общество, а первых успехов 
достигли в ИЯФ СО РАН в 2015 году. 
Тогда команда института получи-
ла требуемые параметры на ими 
предложенном новом типе источ-
ника нейтронов. Причем при разра-
ботке источника нейтронов оттал-
кивались от идеи сделать не то, что 

умеют, а то, что действительно нуж-
но для решения общемировой за-
дачи. В частности решили так: если 
для генерации нейтронов лучше не 
ядерный реактор, а ускоритель за-
ряженных частиц с мишенью, тог-
да надо делать ускоритель с мише-
нью. Могли, конечно, улучшить уже 
существующие типы ускорителей 
заряженных частиц, но решили сде-
лать свой. Так, для получения силь-
ноточного пучка протонов низкой 
энергии был предложен новый тип 
ускорителя заряженных частиц, ко-
торый назвали «ускоритель-тандем 
с вакуумной изоляцией (VITA)». Ра-
бота была длительной, не без про-
блем. Если напряжение в ускорителе 
получили быстро, то тока получи-
ли в 100 раз меньше ожидаемого… 
И в течение семи лет не могли его 
поднять. Но ученые верили в успех 
и не опускали руки. Медленно, но 
верно, с новой командой студен-
тов все-таки смогли довести разра-
ботку до практического внедрения. 

А главная мысль, которую вынес-
ли все те, кто были внутри этого 
проекта: не надо бояться быть ди-
летантом! Нужно идти напролом, 
прямиком к заветной цели. Чего 
стоила для всей команды только 
история с успехом литиевой мише-
ни, в которую не совсем верили. В 
одном уважаемом научном журна-
ле в 2003 году написали, что литие-
вая мишень идеальна для БНЗТ, но 
на такие параметры, которые были 
в ИЯФ СО РАН, сделать ее просто не-
возможно. Тогда статью никто не 
видел, а литиевая мишень получи-
лась значительно лучше, чем мож-
но было ожидать. Как итог – сейчас 
в ИЯФ СО РАН достаточно большая 
молодая команда проводит иссле-
дования в области БНЗТ на уско-
рительном источнике нейтронов 
VITA, включая лечение домашних 
животных с опухолями, тестиров-
ку новых препаратов адресной до-
ставки бора, разработку средств и 
методов дозиметрии, а также тести-
ровку материалов для Международ-
ного термоядерного эксперимен-
тального реактора ИТЭР и Большого 
адронного коллайдера в ЦЕРН и т.д. 
Ускорительным источником ней-
тронов VITA уже оснащена клини-
ка в Китае, и с 2022 года там, вторы-
ми в мире, приступили к лечению 
больных методикой БНЗТ. Сейчас 
на площадке ИЯФ СО РАН ведется 
сборка ускорительного источника 
нейтронов VITA для ФГБУ «Нацио-
нальный медицинский исследова-
тельский центр онкологии имени Н. 
Н. Блохина» Минздрава России. Сер-
гей Юрьевич планирует: в 2025 году 
установка будет введена в эксплуа-
тацию в Москве, затем будут про-
ведены клинические испытания и 
после получения разрешения в Рос-
сийской Федерации появится БНЗТ.

Полина ШЕВЧУКОВА

VITA – ЭТО ЖИЗНЬ
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2 июня в Алтайском 

госуниверситете про-
шло торжественное меро-

приятие в честь юбилея 
исторического факульте-
та (теперь ИИМО). В кон-
цертном зале корпуса Д 

собрались выпускники фа-
культета, преподавате-

ли и студенты-историки.

Право открыть торжественней 
вечер предоставили Молодежной 
академической хоровой капелле 
АлтГУ – вокалисты исполнили гимн 
всех студентов Gaudeamus. С при-
ветственным словом к гостям ве-
чера обратился директор Института 
истории и международных отноше-
ний к.и.н. Иван Иванович Назаров:

– Уважаемые коллеги, препо-
даватели, сотрудники, студенты, 
аспиранты и выпускники Инсти-
тута истории и международных от-
ношений! От имени всего коллек-
тива, дирекции института и себя 
лично хочу поздравить всех с юби-
леем. Наше мероприятие мы назва-
ли «Встреча поколений», потому что 
сегодня в этом зале собрались как 
нынешние преподаватели и студен-
ты, так и выпускники, сотрудники 
прошлых лет. Готовясь к своему 
юбилею, мы издали книгу «Инсти-
тут истории и международных от-
ношений АлтГУ. 1973–2023: очерки 
истории», которую сегодня презен-
туем вам. Юбилей – это важный по-
вод для размышлений о том, какой 
путь мы прошли, чего достигли. За 
все время работы исторический 
факультет (ИИМО) дал путевку в 
жизнь 5168 выпускникам, наши пре-
подаватели – прекрасные специали-
сты в своих областях знаний, а наши 
студенты – самые лучшие студенты 
университета. И это не просто сло-
ва: в 2022/2023 учебном году лучшей 
студенческой группой АлтГУ стала 
группа 1-го курса направления «за-
рубежное регионоведение», а луч-
шим студентом признана глава сту-
денческой администрации ИИМО 
Полина Копыленко. Нам есть чем 
гордиться в свой юбилей!

Иван Иванович выразил слова 
благодарности за большой вклад в 
развитие факультета деканам исто-
рического факультета Владимиру 
Николаевичу Владимирову и Евге-
нии Валентиновне Демчик. Также 
слова благодарности были адресо-
ваны преподавателям – ветеранам 
АлтГУ, находящимся на заслужен-
ном отдыхе: Ю.Ф. Кирюшину, Н.И. 
Круговой, А.Л. Кунгурову, Г.И. Кур-
ныкиной, Л.В. Мониной, Н.П. Пар-
шуковой, Т.Н. Соболевой.

Сейчас в ИИМО трудятся 70 пре-
подавателей и сотрудников: из них 
13 докторов и 45 кандидатов наук. 
Именно они представляют креп-
кий профессиональный кадровый 
состав кафедр ИИМО. Не забыва-
ют здесь и о тех, кто стоял у исто-
ков основания Института истории, 
поэтому важной частью вечера стал 
момент In memoriam – дань памя-
ти ушедшим из жизни преподава-
телям.

Первый проректор по учебной 
работе АлтГУ к.т.н. Евгения Анато-
льевна Жданова поздравила исто-
риков с юбилеем и отметила, что 
исторический факультет и Инсти-
тут истории всегда отличался вы-
соким уровнем подготовки специ-
алистов, концентрацией научной 
мысли и наличием академических 
свобод для студентов. После чего Ев-
гения Анатольевна вручила Почет-
ные грамоты главы города Барнау-
ла сотрудникам и преподавателям 
ИИМО: доценту кафедры всеобщей 
истории и международных отноше-
ний, к.и.н. Нине Сергеевной Малы-

Грамотами за отличную 
учебу награждены:

Екатерина Абрамова 
Елизавета Бабушкина 

Анна Барило 
Дарья Безнадельных 
Максим Белоруков 

Анастасия Воложанина 
Дарья Каркавина 
Андрей Косарев 
Валерия Краузе 

Александра Кропочева 
Мариета Саркисян 
Ольга Страчкова 

Анита Цуй 

Грамотами за достижения 
в общественной и культурной 
деятельности награждены:

Софья Бобровская 
Ирина Васильева 
Диана Воеводина 
Полина Дроздова 
Никита Казаков 

Эльмира Каримова 

Алина Коваленко 
Полина Копыленко 

Егор Кравчук 
Никита Крицкий 
Татьяна Лаврут 

Дарья Мезенцева 
Алена Мишина 

Анастасия Мосунова 
Василий Перевощиков 
Екатерина Проткина 

София Рыжих 
Арина Топчиева 
Полина Чечина 
Дарье Чупиной 

Татьяна Ширяева 

Грамотами за достижения 
в научно-исследовательской 
деятельности награждены:

Екатерина Бугрова 
Анатолий Горовой 

Виктория Гражданкина 
Цэнд Дул 

Любовь Зайцева 
Виктория Кремлева 

Степан Липский 
Евгений Мирошкин 
Морозов Дмитрий 
Алексей Тишкин 

Ксения Трущелева 

Грамотами за достижения 
в спортивной деятельности 

награждены:
Никита Бузулин 
Федор Замесов 

Вячеслав Звягинцев 
Василий Московкин 

Максим Панарин 
Першин Максим

Грамотами за достижения 
в волонтерской деятельности 

награждены:
Михаил Вторушин 

Руслан Кузьмин 
Анна Перова 

Ирина Пуделко 
Мария Топова 

Алена Чукмакова 

шевой и заведующей кабинетом 
антропологии Музея археологии и 
этнографии Алтая к.и.н. Светлане 
Семеновне Тур. На праздничном со-
бытии наградили отличников, акти-
вистов, спортсменов, волонтеров и 
будущих ученых.

Проректор по развитию между-
народных отношений АлтГУ к.ф-
м.н. Роман Ильич Райкин подчер-
кнул: 

– Бесспорно, самые сильные за-
рубежные партнеры, самые силь-

ные зарубежные аспиранты – в Ин-
ституте истории и международных 
отношений. Мы ожидаем, что все 
наши выпускники-историки в пер-
спективе сделают блестящие карье-
ры – станут руководителями дипло-
матических миссий, правительств 
иностранных государств, научных 
учреждений.

К словам поздравления присо-
единились студенты первого на-
бора Сергей Васильевич Неверов, 
профессор кафедры археологии, 

этнографии и музеологии, д.и.н. 
Сергей Васильевич Цыб, а также 
выпускник истфака АлтГУ руково-
дитель стройотряда «Скиф» Генна-
дий Петрович Шейда. 

Стоит отметить, что институт 
получил поздравительные сообще-
ния от заместителя министра нау-
ки и высшего образования РФ К. И. 
Могилевского, врио председателя 
правления Российского историче-
ского общества, исполнительного 
директора фонда «История Отече-

ства» Р. Г. Гагкуева, депутата Госу-
дарственной Думы РФ Героя России 
В. А. Шаманова, от большого числа 
партнеров, коллег и друзей из раз-
ных вузов Санкт-Петербурга, Мо-
сквы, Казани, Омска, Томска, Гор-
но-Алтайска, Кемерова, Иркутска, 
Анадыря, Владивостока. А еще из 
Узбекистана, Таджикистана, Кыр-
гызстана, Казахстана, Монголии и 
Республики Корея.

Праздничная программа «Встре-
ча поколений» порадовала зрителей 
яркими выступлениями от талант-
ливых студентов и выпускников 
ИИМО, а также творческих коллек-
тивов АлтГУ. С номерами высту-
пили: студия современного танца 
Energy, ансамбль танца «Родники», 
вокалисты Василий Перевощиков, 
Анастасия Голохвастова, Яна Сизо-
ва, танцевальный номер исполни-
ла София Рыжих, а также в составе 
группы «Генеральная репетиция» 
для гостей сыграли выпускники 
исторического факультета члены 
стройотрядовского движения Ген-
надий Шейда, Александр Ляшенко 
и Сергей Усольцев.

Приятным завершением вечера 
стал розыгрыш памятной символи-
ки университета, который устрои-
ли «самый мудрый преподаватель» 
ИИМО д.и.н., почетный профессор 
АлтГУ Валерий Анатольевич Скуб-
невский и преподаватель кафедры 
отечественной истории к.и.н. Ксе-
ния Викторовна Валькова. 

Алина ФОМЕНКО
Фото Марии ДУБОВСКОЙ
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НАШЕ ВСЕ
225 лет назад родил-

ся Александр Сергеевич 
Пушкин. «Пушкин само-

ценен, Пушкин всеобъем-
лющ». Почему – расска-

зывает Марина Павловна 
Гребнева, доктор филоло-

гических наук, профессор 
кафедры общей и приклад-

ной филологии, литерату-
ры и русского языка АлтГУ.

ФИЛОЛОГ ОБЪЯСНЯЕТ

– Марина Павловна, литера-
туру определяет или масса, или 
интеллектуальная элита. Однако 
Пушкин был любим всеми, хотя и 
от собратьев по перу ему достава-
лось. Процитируем слова Булга-
рина: «Он природный француз, 
служащий усерднее Бахусу и Плу-
тусу, нежели музам». Почему, на 
ваш взгляд, и спустя два века мы 
восхищаемся гением Пушкина?

– Пушкин, с моей точки зрения, 
воплотил особенности националь-
ного сознания, национального ха-
рактера. То есть то, что не имеет 
временных рамок и сохраняется в 
течение столетий. Творчество Алек-
сандра Сергеевича, да и он сам, – 
уникальное явление, поскольку, с 
одной стороны, он неразрывно свя-
зан с русской литературной и куль-
турной традицией, с исторически-
ми традициями, с другой стороны, 
он также неразрывно связан с на-

родным духом, с народным созна-
нием, типом русского человека. 
Все это определило значение, роль 
пушкинского творчества в истории 
русской литературы не только XIX 
века. В этом смысле трудно перео-
ценить значение творчества Пуш-
кина. Есть ведь базовые представ-
ления о типе русского человека и 
русского национального сознания, 
представление русского человека об 
истории, чертах его характера. Ду-
маю, что в творчестве Пушкина от-
разились особенности русского че-
ловека, его основных черт. Оттого и 
восхищаемся им. 

– Пушкинское творчество на-
столько влилось в народную сти-
хию, что появились даже мифы о 
самом классике. Например, буд-
то бы Пушкин посоветовал Алек-
сандру I отменить крепостное 
право или что он умер не на ду-
эли, а в темнице, что Пушкин – 

«угодник Божий». Можно ли 
сказать, что Пушкин стал наци-
ональным мифом в том смысле, 
что миф – это средоточие важ-
нейших национальных ценно-
стей и смыслов?

– Полагаю, народ творил и про-
должает творить эти мифы. И важ-
ными в этом смысле для народа 
являются те люди, которые могут 
сыграть роль героя мифа. Но не 
всем выпадает такая честь. В этой 
связи то, что Пушкин фигурирует в 
этих мифах, – свидетельство при-
знания русского народа по отноше-
нию к Пушкину и к тому, что сде-
лано им для русского народа, для 
русской литературы. То, что его 
называют «угодником Божьим» – 
момент спорный, поскольку зре-
лое творчество Пушкина принято 
характеризовать как реалистиче-
ское. Это, кстати, вероятно, черта 
русского национального характе-
ра – мы достаточно реалистичные, 

прагматичные. Так получается, что 
пушкинские герои многообразны 
в своих проявлениях – они настоя-
щие характеры! – и сам Александр 
Сергеевич многообразен. В реаль-
ной жизни он был человеком, ко-
торого сложно охарактеризовать 
однозначно как того же «угодника 
Божьего». Я думаю, в его творче-
стве можно найти примеры прямо 
противоположные. В ранний пе-
риод своего творчества он испы-
тал влияние и воздействие фран-
цузской литературы, в частности 
творчества Вольтера, которого по-
читали безбожником, и в этой свя-
зи «угодник Божий» соотносится 
в творчестве и сознании Пушкина 
далеко не с богоугодными делами, 
скажем так. Как замечал Юрий Ми-
хайлович Лотман в книге «Сотво-
рение Карамзина», мы исходим из 
того, что сохранилось в мемуарах, 
записках и реконструируем обра-
зы сами, но задача эта – чрезвычай-
но сложная. Более того, если иметь 
в виду то, что Пушкин был живым 
человеком и имел свой характер, 
то, вероятно, и идеалом в смысле 
какой-то мечты он не был, но, как 
и мы все, проявлял себя в разные 
периоды своей жизни по-разному.

– Как вы считаете, фраза 
«Пушкин – наше все» появи-
лась благодаря тому, что в геро-
ях Пушкина люди находят себя? 
Взять хотя бы «Повести покой-
ного Ивана Петровича Белки-
на», «Капитанскую дочку» или 
«Евгения Онегина». Есть ли сре-
ди нас Белкины, Гриневы, Оне-
гины, Ларины?..

– Если иметь в виду человече-
ские качества, человеческие свой-
ства, которые отразились в персо-
нажах Пушкина, то, наверное, да. 
Но это неизменно, это суть чело-
веческая. И Пушкин в этом смысле 
проявлял интерес к этой самой сути 
человеческой: к поступкам, харак-
терам. В том виде, в котором Алек-
сандр Сергеевич изображает в сво-
их произведениях, например, тип 
маленького человека, мы не встре-
тим людей вживую, да и этот самый 
тип маленького человека изменялся 
в творчестве разных русских авто-

ров. Я бы не сказала, что герои ли-
тературных произведений ходят 
вокруг нас. Но мы, читая эти про-
изведения, приобретаем какой-то 
опыт, причем не эмпирическим пу-
тем, а проживая жизнь литератур-
ного героя. В этом отношении ли-
тературные герои – живы!

– В среде филологов и лите-
ратуроведов бытует мнение, 
что Гарсиа Лорка – «испанский 
Пушкин». Что он сделал для ис-
панского языка не меньше, чем 
«наше все» – для русского. И все 
же, если говорить о Пушкине: в 
чем именно заключается его вли-
яние на русский язык, на русскую 
литературу?

– Пушкин по праву считается од-
ним из создателей русского литера-
турного языка. Наряду с Грибоедо-
вым, Тургеневым, Чеховым . Язык 
Пушкина – тот язык, на котором мы 
с вами и говорим. А что касается ли-
тературы – в этом смысле он тоже 
всеобъемлющ. Пушкин относился 
к своему творчеству очень серьез-
но. То, что он внес вклад в разви-
тие практически всех литератур-
ных родов, – вне всякого сомнения. 
Это касается лирического рода и ли-
рических жанров. Внес он вклад и 
в драматический жанр благодаря 
«Борису Годунову», в которого он 
вдохнул народный дух, дух русской 
истории. Ко всему прочему, Пуш-
кин стоял у истоков русского ро-
мана, русской прозы. Здесь можно 
вспомнить о повестях Карамзи-
на, которые предвосхищают до-
стижения Пушкина, но это и Пуш-
кин тоже, прежде всего со своими 
«Повестями Белкина». Здесь мож-
но вспомнить и Лермонтова, Турге-
нева, Толстого и, конечно, Достоев-
ского. В жанре поэмы Пушкин тоже 
стал создателем целого ряда про-
изведений, среди которых роман-
тические «Южные поэмы», но сре-
ди них выделяют и стихотворные 
реалистические повести Пушкина 
– «Медный всадник», «Полтава». 
К тому же Пушкин создал роман в 
стихах. Поэтому в этом смысле во-
прос о вкладе Пушкина в историю 
русской литературы и русского язы-
ка – риторический.

– В XX веке судьба популярно-
сти Пушкина была непонятна: 
с одной стороны, его объявили 
«нашим всем»: вспомним поэ-
тов серебряного века, наследу-
ющих пушкинскую традицию. С 
другой стороны, бульварная ли-
тература 90-х, казалось бы, обе-
сценила творчество классиков… 

– Пушкину и результатам его 
творчества, как мне кажется, все 
равно, будут ли его нещадно хва-
лить или, напротив, необосно-
ванно хулить. От этого ни само-
му Пушкину, ни его творчеству 
хуже не станет: Пушкин самоце-
нен. Пушкин – явление в истории 
русской литературы, в истории рус-
ской культуры в целом. Поэтому, 
вероятно, как попытки восторгать-
ся неумеренно, так и попытки неу-
меренно хулить не имеют отноше-
ния к реалиям этой самой «русской 
литературной действительности». 
Здесь вспоминается статья Юрия 
Николаевича Тынянова «Гоголь и 
Достоевский: к теории пародии», 
где Тынянов пишет, что Гоголь и 
Достоевский принадлежат к од-
ной русской традиции, а вот что 
касается Пушкина – то здесь уже 
традиция совсем другая. Пушки-
на могли принимать, могли об-
ходить, бороться с ним. Но – при 
явном преклонении перед ним. 
Здесь сложно что-то добавить, со-
вершенно очевидно: можно было и 
не принимать, не признавать его, 
но преклоняться перед его гением 
приходилось. Время расставляет 
все на свои места: что-то пропада-
ет бесследно, а что-то продолжа-
ет жить. Истинные ценности су-
ществовали и, я надеюсь, будут 
существовать, и, в том числе, они 
связаны с Александром Сергееви-
чем, с его творчеством, поскольку 
он – одно из воплощений русской 
литературы. Как мне представля-
ется – Пушкин был также воплоще-
нием народа, он мыслил, чувство-
вал и говорил, как русский человек. 
Это привлекает и, надеюсь, и даль-
ше будет привлекать внимание не 
только литературоведов.

Полина ШЕВЧУКОВА
Фото Марии ДУБОВСКОЙ
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МЕГАРУБРИКА

МЕГАТУР НА МЕГАНОМ

Программа трехдневного пресс-
тура была насыщенной и разно-
образной: пресс-подходы, стра-
тегические сессии, встречи с 
общественными, политическими 
и культурными деятелями, блогера-
ми, звездами эстрады. А в финаль-
ный день 27 мая в бухте Капсель 
торжественно открыли Академию 
творческих индустрий «Меганом» 
(проект арт-кластера «Таврида») – 
круглогодичный образовательный 
центр нового формата. 

В мероприятиях, посвященных 
открытию Академии, приняли уча-
стие молодые творцы со всей Рос-
сии, а также популярные блогеры 
и представители СМИ. Зрителями 
стали жители и гости Республики 
Крым, площадку Академии посетил 
первый заместитель руководите-
ля Администрации Президента РФ 
Сергей Кириенко. Именно Сергей 
Владиленович дал официальный 
старт работе Академии. В режи-
ме онлайн к участникам обратил-
ся Президент России Владимир Пу-
тин, отметив, что «Меганом» станет 
новой точкой притяжения молодых 
талантов: архитекторов, музыкан-
тов, дизайнеров, представителей 
других творческих профессий – из 
всех регионов России.

В день открытия каждый смог оз-
накомиться с территорией, ее лока-
циями и пространствами. В каче-
стве гидов в этот день выступили 
почетные гости Академии «Мега-
ном» и эксперты «Тавриды»: ди-
ректор Государственного акаде-
мического театра имени Евгения 
Вахтангова Кирилл Крок; соос-
нователь и креативный директор 
российского бренда SL1P, управ-
ляющий директор коммуникаци-

Журналисты «ЗН» Алина Фоменко и Александра Смо-
лянинова победили в онлайн-голосовании конкур-
са студенческих СМИ и медиа от Таврида.АРТ в но-

минации «Материал в печатных СМИ» – и стали 
участниками пресс-тура, посвященного открытию Ака-

демии творческих индустрий «Меганом» в Крыму.

онного агентства Pure Marketing, 
бизнес-консультант Владислав Ива-
нов; дизайнер и основатель бренда 
CHAPURIN Игорь Чапурин; стилист, 
знаток моды и предприниматель 
Владислав Лисовец. PR и марке-
тинг директор бренда CHAPURIN, 
бизнес-консультант Антон Копылов. 
Основатель проекта ARTпатруль 
Юрий Омельченко.

Руководитель арт-кластера «Тав-
рида» Сергей Першин на встрече с 
представителями СМИ, блогерами 
и победителями конкурса студен-
ческих СМИ, реализованного «Тав-
ридой» совместно с Минобрнауки 
РФ, рассказал о новом проекте арт-
кластера: 

– Академия творческих инду-
стрий «Меганом» – это 27 га земли 
в Крыму. Здесь есть художественные 
и цифровые мастерские, типогра-
фия, залы хореографии, мастерские 
театра и цирка, швейные мастер-
ские, студия звукозаписи, кинозал, 
медиацентр и другие помещения. 
По сути, это минигород для моло-
дых профессионалов творческих 
индустрий. В этой Академии мы бу-
дем учиться, созидать и приумно-
жать то великое, что у нас уже есть.

Ключевым событием открытия 
Академии «Меганом» стала презен-
тация пяти направлений, в рамках 
которых будут реализованы первые 
образовательные программы. Это 
«музыка», «теыатр», «новые медиа», 
«дизайн», «изобразительное искус-
ство». Также объявлено, что в этом 
году Академия «Меганом» реализу-
ет серию программ для военнослу-
жащих и тех, кто вернулся из зоны 
специальной военной операции. За-
помнилась и культурная программа 
масштабного мероприятия: 

– На концертных площадках вы-
ступали молодые артисты – рези-
денты арт-кластера «Таврида» и 
звезды российской сцены: группы 
«Корни» и «Фабрика», блогер-музы-
кант Никита Златоуст, актер и ис-
полнитель Антон Лаврентьев. Лю-
бители джазовой музыки смогли 
насладиться выступлением квин-
тета под управлением саксофониста 
– уже ставшей легендой «Тавриды» 
Игоря Бутмана. По случаю откры-
тия Академии музыканты пред-
ставили новую программу «Джаз 
у Меганома». Вместе с опытными 
джазменами выступили и резиден-
ты «Тавриды» Андрей Рыбальчен-
ко и Никита Злобин. Трибьют «Ива-
нушки International», посвященный 
еще одной легенде «Тавриды» – Иго-
рю Матвиенко, состоялся на боль-
шой сцене Академии «Меганом». 
Знакомые всем хиты в оригиналь-
ных обработках прозвучали в ис-

полнении групп «Фабрика» и «Кор-
ни», группы «Рондо» и Александра 
Иванова, а вместе с ними и резиден-
тов арт-кластера «Таврида».

При этом вокальные выступле-
ния дополнялись театральными по-
становками и кинематографом. За-
гадочные сновидения, сказочные 
миры и смелые фантазии ожили 
благодаря перформансу «Ловцы 
снов». Здесь презентовали муль-
тимедийную выставку «День Пер-
вый». Для любителей киноискус-
ства состоялся показ исторической 
драмы «Нюрнберг», а после – состо-
ялась творческая встреча с режиссе-
ром фильма Николаем Лебедевым. 
Еще одно событие для киноманов 
– показ фильма о фильме «Вызов» 
и онлайн-встреча с Алексеем Дуди-
ным, вторым оператором съемоч-
ной группы, участником научно-
просветительского проекта «Вызов», 
члена дублирующего экипажа МКС-

66. VK как стратегический партнер 
«Тавриды» и Академии творческих 
индустрий «Меганом» запустил ав-
торский лекторий, в котором будут 
проходить образовательные меро-
приятия и встречи на актуальные 
для творческой молодежи темы. 
Российское движение детей и мо-
лодежи открыло на базе Академии 
творческих индустрий «Меганом» 
первичное отделение, которое ста-
нет творческой лабораторией «Дви-
жения Первых», важным центром 
реализации инициатив, идей и ди-
зайнерских решений участников 
движения. 

Завершением насыщенного дня 
стала большая программа в лучших 
традициях арт-кластера «Таври-
да» – сочетание смыслов и вечных 
ценностей, искусства и технологий, 
классики и современных стилей. В 
программе прозвучали отрывки 
стихотворений из «Настоящих» – 
стихи и песни об актуальных собы-
тиях, происходящих в Луганской и 
Донецкой народных республиках, 
Херсонской и Запорожской обла-
стях, голосами авторов и пригла-
шенных артистов. Легендарный 
фрегат «Херсонес», прибывший из 
Севастопольского филиала Государ-
ственного морского университета 
им. адмирала Ф. Ф. Ушакова, сим-
волично раскрыл алые паруса, при-
ветствуя молодых творцов. Он пока-
зал, что никакие ветры и невзгоды 
не способны разорвать полотно, со-
тканное из великих имен и событий.

Журналисты «ЗН» стали зрите-
лями каждого мероприятия и пол-
ны впечатлений:

– Пресс-тур выдался настолько 
грандиозным, что с трудом удает-
ся перечесть все запоминающиеся 
моменты. Таврида покорила сво-
им масштабом и красотой, именно 
такие поездки вдохновляют, моти-
вируют на работу и участие в дру-
гих конкурсах. На Тавриду «ЗН» еще 
обязательно вернется!

Алина ФОМЕНКО
Александра СМОЛЯНИНОВА

– Добрый день, Родион Ан-
дреевич! В июне 2010 года вам 
была присвоена степень бака-
лавра техники и технологии 
по направлению «информати-
ка и вычислительная техника». 
Какие критерии при выборе 
вуза и специальности помог-
ли принять решение обучать-
ся в АлтГУ?

– В старших классах я актив-
но увлекался физикой, прини-
мал участие в различных олим-
пиадах и конференциях. На базе 
МФТИ в г. Долгопрудном прово-
дился конкурс «Шаг в будущее», 
на котором с работой «Способы 
описания кластеров с использо-
ванием методов фрактальной ге-
ометрии» получил диплом II сте-
пени. После этого твердо решил 
связать свое дальнейшее обуче-
ние в вузе с физтехом. Был ва-
риант поступления в МФТИ: ин-
ститут прислал приглашение, а 
также начислил бонусные бал-
лы за призовое место в конкур-
се. Но на то время переезд в Мо-
сковскую область я рассматривал 
как нечто невероятное. В связи с 
этим смотрел местные вузы, сре-

ди них АГУ выделялся своим фи-
зико-техническим факультетом 
– отличные преподаватели, ак-
туальные специальности, отдель-
ный корпус. 

– Что вам запомнилось из 
студенчества? 

– В целом на технических спе-
циальностях всегда была своя 
тусовка, и это чувствуется по 
сей день – люди со схожими ин-
тересами, подходом к выполне-
нию задачи и поиска ее решения, 
большим кругозором. До сих пор 
помню фразу выпускника, кото-
рую прочел на одном из форумов 
ФТФ перед поступлением: «Учеба 
на этом факультете научила меня 
учиться, постоянно развиваться 
и познавать новое» – лучше и не 
скажешь!

Вот мы и учились, очень тес-
но общались и дружили не толь-
ко друг с другом, но также и с пре-
подавательским составом – на 
момент учебы со всеми сотруд-
никами кафедры сложились това-
рищеские отношения, чувствова-
лась какая-то поддержка и забота. 
Помню, как собирались одногруп-
пниками дома и до 4-5 утра дела-
ли лабораторные задания, а далее 
к 8 утра шли на пары (вот сейчас 
бы столько здоровья!). Как делал 

свой первый проект «Сигнальная 
кнопка» (нужно было произвести 
монтаж на печатной плате, все ак-
куратно спрятать в корпус, выве-
сти кнопку – в итоге нажимаешь 
на кнопку и срабатывает звуковой 
сигнал). Когда у меня все получи-
лось, в районе трех часов ночи, я 
от счастья кричал на всю комнату! 

Естественно, не забывали и 
про отдых: занимались спортом 
(я играл в сборной факультета по 
баскетболу), участвовали в раз-
личных межфакультетских кон-
курсах, ходили по клубам. В на-
шей группе я был старостой. Со 
старших курсов начал работать 
на кафедре в качестве лаборанта. 
В общем, было очень интересно!

– Вы директор по развитию 
в компании ООО «ГалэксКом». 
Расскажите, как полученное 
образование помогает вам в 
работе?

– Наша компания работает в 
ИТ-сфере, поэтому полученные 
знания в вузе использую в своей 
деятельности ежедневно. Помимо 
общих понятий о работе различ-
ной техники и вычислительных 
систем, имею представление, как 
это все функционирует на уров-
не элементной базы, программ-
ного кода. Все это очень сильно 

ЗАПРОС НА РАЗВИТИЕ
БЛАГОДАРЯ АГУ

В этот раз гость проек-
та «Благодаря АГУ по жиз-
ни иду!» – Родион Андре-

евич Уваров, директор по 
развитию «ГалэксКом».

помогает общаться с нашими за-
казчиками на одном языке, быть 
проводником новых технологий.

– Родион Андреевич, на ваш 
взгляд, что способствует успеш-
ной самореализации? Какие ре-
комендации вы могли бы дать, 
исходя из собственного опыта?

– Факторов успешной самореа-
лизации, как правило, всегда не-
сколько. Но основным я бы вы-
делил: желание учиться новому, 
иметь внутри себя постоянный 
«запрос на развитие» – читать 
книги, проходить обучение, ис-
пользовать гипотезы на практи-
ке и так далее. Вроде бы простые 
истины, но на самом деле не мно-
гие готовы по тем или иным при-
чинам тратить на это свои силы и 
время. Я бы порекомендовал как 
раз работать над тем, чтобы это 
желание всегда было внутри че-
ловека и помогало ему двигать-
ся вперед.

– Ваши пожелания Алтайско-
му государственному универси-
тету в честь 50-летия:

– Желаю АГУ бурного разви-
тия, появления новых интерес-
ных направлений и специализа-
ций, при всем этом сохранить ту 
добрую и благоприятную атмос-
феру, которая царит внутри Уни-
верситета. С юбилеем!

Екатерина КЛЕВЦОВА
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ЗНАЙ НАШИХ!

ЛокомАктив АГУ
Каждый учебный год в 

Алтайском госуниверсите-
те завершается торжествен-
ным награждением самых 

достойных студентов. В 
этом году звания «Лучший 

студент – 2023» удостоились 
студентка 2-го курса на-

правления «международ-
ные отношения» Полина 

Копыленко и студент 2-го 
курса направления «сер-
вис» Данил Саид. А «Луч-

шим выпускником – 2023» 
стала студентка 4-го кур-
са направления «инфор-

мационная безопасность» 
Ксения Ретенгер. «ЗН» уз-
нала лучших чуть лучше.

Активизм – 
(НЕ) работа

Полина Копыленко, сту-
дентка 2-го курса направле-
ния «международные отноше-
ния» ИИМО:

– Мне безумно приятно быть 
удостоенной звания «Лучший 
студент АлтГУ – 2023». Этот год 
стал для меня очень показатель-
ным: поменялось отношение к 
людям, собственному развитию, 
а награда будто подытожила все 
прошедшие события, дала осозна-
ние того, что я рада и горда быть 
частью истории, которая творит-
ся в стенах вуза. После двух лет 
обучения понимаю, что не оши-
блась в выборе: стала студенткой 
самого прекрасного института, 
где отзывчивые люди и атмосфе-
ра уже родного места. Буквально 
с первого дня обучения я с голо-
вой погрузилась в активизм: уча-
стие в мероприятиях потихоньку 
перешло в помощь студенческой 
администрации АлтГУ, а после я 
сама стала главой СА ИИМО. Же-
лание войти в состав администра-
ции появилось после того, как я 
побывала на «Школе актива» и по-
участвовала в «Битве первокурс-
ников». Когда подавала докумен-
ты в Алтайский госуниверситет, 
не могла и предположить, что в 
жизни будет что-то помимо уче-
бы. Но все вышло как нельзя луч-
ше, и вот уже второй год я занима-
юсь организацией мероприятий, 
написанием грантов, а также ре-
ализацией различных проектов в 
окружении невероятно замотиви-
рованных людей. Самым запоми-
нающимся мероприятием стали 
«Университетские игры». Бес-
сонные ночи, потоки многочасо-
вых репетиций, безумные идеи, 
приятное волнение... Мы объе-
динили активистов нескольких 
поколений, для того чтобы до-
биться успешной и продуктив-
ной работы, получили нужный 
результат! Активизм – НЕ рабо-
та с четко расписанным графи-
ком, а яркие эмоции и личност-
ный рост, которые ты получаешь 
в процессе. Из-за плотного гра-
фика ты буквально находишься 
в потоке событий, бывает слож-
но сконцентрироваться. Если на-
чинаешь испытывать трудности, 
значит, надо остановиться и поду-

мать: «Все ли я делаю правильно 
прежде всего для самого себя?» и 
двигаться дальше!

И сложно, и в кайф, 
и легко

Данил Саид, студент 2-го 
курса направления «сервис» 
ИНГЕО: 

– Быть активистом и сложно, и 
в кайф, и легко. Еще с 11-го клас-
са мне была интересна сфера сер-
виса и туризма, а география была 
моим самым любимым предме-
том. Я рад, что выбрал именно 
ИНГЕО! Вопрос про активизм – 
один из любимых. Во многом, ко-
нечно, помогли тьюторы, студен-
ческая администрация института 
и яркий пример активистов. Пом-
ню, когда увидел, что будет про-
ходить «Осенняя школа актива» 
сразу захотел туда попасть, хотя 
не понимал даже, что там делают. 
Никогда не забуду, когда подошел 
к куратору своей группы и сказал, 
что хочу на школу актива, вскоре 
меня отправили в роли волонте-
ра на первое масштабное мое ме-
роприятие! После чего я все-таки 
туда поехал, где сразу отличил-
ся: меня наградили футболкой 
института как самого активного 
участника. Не забуду ночные по-
сиделки, когда слушал интерес-
ные истории из жизни активи-
стов. Именно тогда я понял, что 
хочу пройти не менее яркий путь! 
Звание «Лучший студент» обязы-
вает к тому, чтобы быть примером 
для студентов. У меня нет куми-
ра. Благодарен родителям, кото-

рые дали мне многое и с которых 
я, безусловно, беру пример! В Алт-
ГУ же есть человек, который, на-
чиная с первого курса, помогал 
и поддерживал меня, именно с 
него хочется брать пример! Гово-
рю я про экс-главу тьюторов ИН-
ГЕО «Лучшего выпускника АлтГУ 
– 2022» Александру Перцеву. Если 
бы не она, я бы, возможно, вообще 
не подал на конкурс «Лучший сту-
дент – АлтГУ». За все время в па-
мяти накопилось множество па-
мятных и крутых мероприятий: 
«Битва первокурсников – 2021», 
которая дала возможность рас-
крыть в себе новые таланты и по-
знакомиться со студентами дру-
гих институтов! Из последних 
– «Мистер АлтГУ – 2023»! Полто-
ра месяца ежедневных репетиций, 
этапов, встреч были самыми луч-
шими в моей жизни! Первый раз 
я увидел не соперничество в гла-
зах людей, а радость за победы 
друг друга! Я горжусь, что принял 
участие в первом конкурсе такого 
формата, и все мы, 16 парней, уже 
вошли в историю АлтГУ!

У меня много хобби, в част-
ности фильмы. Когда есть вре-
мя, готовлю десерты. Но хочу 
отдельно упомянуть КВН. Моя 
КВН-команда «Полтос» участву-
ет в университетской и городской 
лигах КВН. Для нас это не работа, 
мы просто получаем удовольствие 
от выступления на сцене, от под-
готовки к нему. КВН дал мне мно-
гое, помог побороть страх сцены, 
предоставил возможность стать 
участником классного коллекти-

ва – «Полтос»! Писательница Айн 
Рэнд говорила: «На мой взгляд, 
существует единственная форма 
человеческого падения – потеря 
цели». Интересная цитата, кото-
рую я увидел буквально недавно. 
Полностью согласен с автором, 
потому что когда нет цели – нет 
развития. Даже если у вас что-то 
не получается, не нужно сдавать-
ся! Когда закрываются одни двери 
– обязательно откроются другие!

Это правда, пожар!
Ксения Ретенгер, студентка 

4-го курса направления «ин-
формационная безопасность» 
ИЦТЭФ:

– Все началось с участия в са-
мой первой «Битве первокурсни-
ков», тогда я поняла, насколько 
классно проводить время в ком-
пании крутых ребят. На втором 
курсе я стала культурным органи-
затором института, на третьем – 
заняла должность руководителя 
Совета культурных организато-
ров АлтГУ, и это был еще один шаг 
по дороге яркого студенчества. За 
два года на должности даже не 
перечислю всех-всех мероприя-
тий – были как небольшие, так и 
масштабные. Каждое из них да-
вало огромный опыт. В прошлом 
году стала секретарем Лиги сту-
дентов АГУ, но до сих пор совме-
щаю две должности. Для меня 
быть активистом – это правда 
«пожар»! Ни капли не жалею, что 
в моем студенчестве так все сло-
жилось. Этот юбилейный год уни-
верситета был самым тяжелым и 

ярким для меня: множество ме-
роприятий, написание диплома 
и практика. Больше всего эмоций 
и воспоминаний у меня вызыва-
ет прошедший в нашем универ-
ситете впервые конкурс силы, ин-
теллекта и отваги «Мистер АГУ 
– 2023». Я пересматриваю фото-
графии с этапов, репетиций и фи-
нала очень часто и каждый раз 
со слезами на глазах. Но это сле-
зы счастья! Участники конкурса 
стали моей большой семьей, они 
проходили все вместе, поддер-
живали друг друга, несмотря ни 
на что. «Мистер АГУ» навсегда в 
моем сердце. Звание «Лучший вы-
пускник АлтГУ – 2023» – огром-
ная работа над собой, бессонные 
ночи, невероятный опыт, но глав-
ное – эмоции. Именно эмоции и 
воспоминания от всего, через что 
я прошла, доказывают, что этот 
путь верный, и я все это время 
делала все правильно. Стать луч-
шим выпускником в юбилейный 
год – это гордость! Алтайский го-
суниверситет дал возможности 
для самореализации, для путеше-
ствий, для получения бесценного 
опыта. Именно с АлтГУ связаны 
все мои самые теплые воспоми-
нания. А еще вуз подарил мне 
замечательных друзей. Не хочу, 
чтобы мое такое классное студен-
чество заканчивалось. Планирую 
поступить в магистратуру и про-
должить жить в таком же крутом 
режиме: с людьми, мероприяти-
ями и эмоциями.

Алина ФОМЕНКО

Слева направо: Данил Саид, Ксения Ретенгер, Полина Копыленко


